

Espagnols d'Algérie et Pieds-Noirs d'Alicante : un aller-retour

Cet article porte sur un aller-retour : celui des Européens, majoritairement espagnols, qui se sont installés en Algérie tout au long des XIXe et XXe siècles et qui ont dû s'exiler en Espagne en 1962, après l'indépendance de l'Algérie. Tout au long de ce vaste aller-retour entre les différentes rives de la Méditerranée, des brassages, des transferts et des circulations se sont opérés. Les Européens d'Algérie sont, depuis 1962, les "Pieds-Noirs", français d'Afrique du Nord, d'origine méditerranéenne, qui cherchent leur identité après l'exode douloureux, ainsi qu'une nouvelle terre où s'établir. À Alicante, ils ont non seulement trouvé un terrain favorable pour s'installer, mais ils ont également pu renouer avec leurs racines).

Sommaire

1. [Introduction](#)
2. [I- Imaginaires et représentations entre Alicante et l'Afrique du Nord](#)
 1. [1- Entre histoire, mythe et histoire](#)
 2. [2- Transit entre deux terres](#)
3. [II- Les Espagnols en Algérie](#)
 1. [1- De la préservation culturelle à l'intégration](#)
 2. [2- Ruptures idéologiques et évolution générationnelle](#)
4. [III- Les pieds-noirs d'Alicante : reconstruction et traces après l'exil](#)
 1. [1- Se rendre à Alicante](#)
 2. [2- De l'accueil à l'intégration économique réussie](#)
 3. [3- Une communauté hétérogène](#)
5. [IV- Vues de l'autre rive :](#)
 1. [1- Se réinventer après l'exil](#)
 2. [2- Les rapatriés, les rapatriés, les exilés, les migrants ?](#)
6. [Conclusion](#)
7. [Notes](#)
8. [Bibliographie](#)

[Pour aller plus loin](#)

[Espagnols d'Algérie et pieds-noirs d'Alicante : un aller-retour — Espagnol \(ens-lyon.fr\)](#)

